

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Lunes 24 de Julio de 1893.

Año XXII. Núm. 6.056.

Alrededor del mundo

El cólera, tema de actualidad.

Parece que nos hallamos en vísperas de un descubrimiento notable. La revelación de que la terrible enfermedad es producida por el bacilo virgula de Koch fué muy interesante; pero hasta ahora fuerza es confesar que no ha conducido á resultados prácticos de mayor importancia. El descubrimiento de que hoy se trata va mucho más derecho á la curación del cólera.

Dos investigadores, Emmerich y Tsubsi, venían estudiando desde hace largo tiempo la naturaleza de las sustancias tóxicas á las cuales son debidas las manifestaciones sintomáticas del cólera, y acaban de llegar á conclusiones de verdadera trascendencia. Sabíase que el bacilo de Koch, en los medios de cultivo artificiales, produce gran cantidad de nitritos. Los diez investigadores citados han comprobado que el bacilo posee en mayor grado que ninguna otra especie conocida de bacterias patógenas la propiedad de transformar en ácido nítrico los nitratos y aun el carbonato de amoníaco contenidos en sus medios de cultivo. En vista de lo cual Emmerich y Tsubsi, sospechando que los nitritos sean el verdadero veneno que produce la intoxicación cólerica, dieron principio á una serie de ensayos para comprobar si su sospecha era cierta.

Hasta ahora parece que lo es.

Con una dosis de 50 miligramos de nitrito de sodio han producido en pocas horas la muerte á conejos de Indias, introduciéndoles el veneno en el estómago ó inyectádoselo bajo la piel. A los perros los han matado en una hora, introduciéndoles en un estómago de 0 gramos 3 á 1 gramo de nitrito de sodio. Los síntomas prestados por estos envenenamientos tenían notable parecido con los de un ataque de cólera.

Con respecto á los síntomas del envenenamiento por los nitritos en el hombre, los datos clínicos escasean.

Sébase, sin embargo, que después de la ingestión de 5 á 6 decigramos de nitrito de sodio, se presentan en el hombre, en un espacio de tiempo bastante corto, vértigos, náuseas, vómitos, evacuaciones diarreales frecuentes, hipotermia, aceleración y luego lentitud en los movimientos respiratorios y en el pulso, cianosis muy pronunciada en el semblante, los labios, las manos, que se quedan heladas, y disminución en la orina.

Este cuadro de los envenenamientos por los nitritos es en realidad casi idéntico al de los ataques de cólera. Hasta hay un fenómeno particular: la aparición de la metemoglobina en la sangre, que es común á ambas intoxicaciones, y sabido es que esta alteración de la sangre es causada precisamente

por la acción de sustancias oxidantes, tales como el ozono, el iodo, el hipoclorito de sosa y los nitritos.

Otras bacterias patógenas tienen también la propiedad de elaborar nitritos, lo cual explica un fenómeno que hasta ahora había parecido muy complejo, á saber: el origen de casos evidentemente coleriformes y en los cuales no se encontraba, sin embargo, rastro de bacilo virgula.

De todos estos estudios, en verdad importantes, de Emmerich y Tsubsi se saca la impresión de que, según grandes probabilidades, el cólera es sencillamente un envenenamiento por nitritos.

Si esto se confirma, el remedio del cólera no tardará en ser un hecho, porque será cosa sencilla hallar á los nitratos un contraveneno activo.

Grande es el escándalo que se ciernen en París sobre el mundo literario y financiero.

Mr. Buloz, director y propietario de la moralísima y célebre «Revista de Ambos Mundos», no sólo es acusado de adulterio por su mujer, sino que resulta poco menos que arruinado por los gastos verdaderamente insensatos que ha hecho para mantener el lujo de su amante, que es también casada.

Mad. Buloz presenta demanda de divorcio contra su marido, y con este motivo el mundo literario tiembla por la vida de la «Revista de Ambos Mundos», cuyos 35.000 suscriptores la abandonarán en masa en cuanto se enteren de la inmoralidad de su director.

Se ha pensado en que se encargara de la dirección Mr. Ferdinand Brunetiere, su colaborador más conspicuo, elegido académico hace poco frente á la candidatura de Zola. Pero resulta que, según los estatutos de la sociedad propietaria de la «Revista», para ser director se necesita poseer doce acciones por lo menos, lo cual representa un capital de 1.200.000 francos.

No ya Brunetiere, sino ningún literato de Francia ni de país alguno posee tanta fortuna. Si alguno la poseyera, no se dedicaría á la literatura

En Inglaterra hay una gran superstición relacionada con el 15 de Julio.

El vulgo cree allí que si ese día hace buen tiempo continuará éste durante todo el resto del verano, y que si llueve no hay que contar ya con excursiones por el campo ni por la playa. Así es que anteayer miles y miles de ingleses habrán acechado ansiosos el amanecer del día de San Swithin para saber si el sol se ha despedido de ellos por una temporada.

Tan arraigada es la creencia, que el observatorio de Greenwich ha creído este año del caso publicar sus observaciones de muchos años sobre la influencia del 15 de Julio en el tiempo del res-

to del verano. Con efecto, resulta que casi invariablemente hace en la segunda mitad del estío el tiempo diametralmente opuesto que en la primera y que cuando el día de San Swithin ha sido hermoso no ha dejado de llover después de una porción de semanas.

La sabiduría popular sale con esto un tanto deteriorada.

Edison abandona por ahora la electricidad para dedicarse á un problema cuya solución causaría á la humanidad más asombro que todas las maravillas de la industria eléctrica.

Un misterio que ha preocupado á muchos filósofos llena hoy su mente. En el mundo no hay fuerza perdida, han dicho los tratadistas. El estuerzo que se necesitó para llevar á la cúspide de la pirámide la piedra que la corona está almacenada en aquel sillar, y si se deja que éste caiga al suelo desarrollará esa misma fuerza. El carbon, los metales, las rocas concentran en su seno el calor y la energía que necesitaron para formarse.

Solo que en la mayoría de los casos no sabemos todavía los hombres cómo utilizar esas fuerzas almacenadas por la naturaleza, y ese es precisamente el problema á cuyo estudio se dedica Edison desde hace tiempo.

Como punto de partida para sus investigaciones ha tomado Edison el carbon. Quemándole se pierde la mayor parte de la energía que contiene, y Edison cree que no hay necesidad de quemar el carbon para obligarle á producir toda la fuerza de que es capaz.

¿Cómo conseguir tamaño prodigio? Si se realizara semejante cosa, hasta las mismas piedras rendirían la fuerza que las formó. Edison, sin embargo, se muestra muy esperanzado «Estoy seguro de que eso puede conseguirse»—ha dicho. Y añadió:—«Ya tengo dominados algunos pormenores en el camino de la solución del problema, ó por lo menos sé la manera de dominarlos.»

Edison, con los milagros que ya ha realizado, pasará á la posteridad como uno de los hombres más prodigiosos del mundo. Pero si realiza lo que ahora se ha propuesto, lo considerarán como un semidios las generaciones futuras.—Wanderer.

Islas que desaparecen

Durante los últimos doce años han desaparecido de la superficie del mar, sin que de ellas quede el menor vestigio, varias islas pequeñas bien conocidas de los marinos que hacen la navegación del Pacífico.

Nadie puede explicar este fenómeno de otro modo que por la suposición de que por algunos puntos el fondo del mar ha ido bajando con extraordinaria rapidez, aunque no con tanta vio-

lencia que la baja pudiera producir gran agitación en las aguas; pero lo cierto es que ya no existen muchos de los islotes más ó menos grandes que desde hace muchos años estaban marcados en las cartas.

Uno ó dos buques de guerra enviados á explorar algunos de esos islotes han pasado días y semanas buscándolos sin resultado alguno, por más cálculos que los oficiales hacían para cerciorarse de que no habían equivocado el rumbo.

En 1890 el buque de guerra «Egeria» fué á visitar unos arrecifes que se sabía existían en alta mar á poca distancia de los archipiélagos de Samoa y Tonga, y que desde hacía muchos años estaban marcados en las cartas hidrográficas, pues se trataba de explorarlos con objeto de señalarlos con más precisión. El barco, después de buscar en vano dichos arrecifes, tuvo que volver al punto de partida.

Hace varios meses se anunció la desaparición de una gran masa de tierra larga y estrecha, llamada «Isla de la Expedición», conocida de cuantos marinos han viajado por la costa Noroeste de Australia. Esta isla era tan grande, que si una convulsión repentina hubiera sido la causa de la sumersión, el fenómeno se habría conocido, porque á la hora de la ocurrencia se habrían agitado considerablemente las aguas de todas las costas inmediatas.

Desde hace años, los buques pasaban cerca de esta isla muy de tarde en tarde, y por eso la causa de su desaparición solo vino á notarse en los primeros meses del pasado año, cuando un buque que anduvo sondando el lugar en que antes estaba la costa, no encontró fondo hasta una profundidad de 800 pies.

De ser ciertas las noticias que se recibieron del archipiélagos Malayo, el famoso volcán Aboe ha destruido por completo la isla de Sanguir, á que servía de corona.

En el mes de Junio del año pasado, una de las explosiones del Aboe, que á intervalos la llenaba de escombros, fué la causa de su completa destrucción. El ruido producido por la erupción podía oírse con claridad á una distancia de 500 millas.

Toda la parte accidental de la isla quedó enterrada bajo montones de lava; en la catástrofe perecieron más de 2 mil personas, y las aguas del mar, en una distancia de varias millas á la redonda, quedaron cubiertas con una capa de lava.

No sabemos si las últimas noticias respecto á la suerte que corrió la isla Sanguir son verídicas, pero los «Anales de Geografía» de París, una de las publicaciones más fidedignas entre las que se ocupan en asuntos geográficos, aseguran que las últimas manifestaciones volcánicas han destruido la isla

por completo, y que la de Sanguir puede añadirse á la lista de las que han desaparecido.

Si esto es así, parece indicar que la baja del fondo del mar, debida á las erupciones volcánicas continuas, fenómeno que no es raro en tales casos, es el factor de la desaparición de Sanguir, pues la isla no pudo haber volado con la erupción, como lo hizo una gran parte de la Krakaton, sin que se hubiera sabido muy pronto en muchas millas de longitud en las costas inmediatas.

Un bandido inviolable

«Tiburci» es el nombre del bandido que durante 18 años ejerce sobre las fértiles campiñas de Viterbo un señorío absoluto, convirtiendo en fendo una de las más pintorescas regiones del reino de Italia.

Casi á las puertas de Roma, junto al rey Humberto, cuyo señorío no reconoce, está el rey de los «lazzaroni», como un monarca ante sus súbditos.

Ni una queja, ni un reproche se le han dirigido impunemente. Su justicia es rápida, segura y barata. Ejecuta por sí mismo sus sentencias, sin papel sellado, ni tribunales, ni expedientes, resolviendo el difícil problema de suprimir el «trámite», compañero inseparable de la burocracia.

No roba ya, ni mata. Se contenta con un presupuesto relativamente módico, cobrándole de manos de sus súbditos, con envidable puntualidad. Afecto á la perecuación de las riquezas, sus impuestos corresponden con exactitud matemática á las fuerzas del contribuyente.

El, en cambio, no roba, sino que no permite el robo. Una cuadrilla de bandidos que se atreviera á penetrar en su comarca, sería exterminada en el acto sin género alguno de consideraciones.

Vive en el bosque de Lamone, verdadero laberinto en donde se pierde el más experimentado y cuyos más recónditos senos le son tan familiares como á cualquiera su casa.

Durante diez y ocho años, los gobiernos de Italia han tolerado á las puertas de la capital semejante soberanía, hasta que hoy, avergonzados, sin duda, de no haber logrado borrar semejante mancha de su territorio, hacen las autoridades un supremo esfuerzo para arrojarle de su trono.

Más de quinientas personas han sido detenidas por sospechas de complicidad con el bandido; pero éste, oculto en su guarida, desafía tranquilamente las iras de la justicia, seguro de que no han de encontrarle.

Y cuando la fuerza pública reconcentrada en Viterbo, se disemine, volverá el rey de la campiña á incautarse de sus estados, cobrando desde luego los atrasos de la lista civil.

Experiencias de un cañon nuevo

En la escuela de tiro de Carabanchel se están realizando estos días experiencias interesantísimas con el cañon de 07'85 milímetros para toda la artillería de campaña, obteniéndose inmejorables resultados.

En los 62 primeros disparos, se llegó á alcanzar una velocidad inicial de 550 metros, con una presión que no excedió de 2.000 atmósferas.

El cartucho metálico obtuvo excelente éxito. Al cabo de 14 disparos hechos con uno de los cañones sometidos á las experiencias, se observó que la vaina del cartucho empleado estaba completamente útil, y que la recámara del cañon se hallaba enteramente fría, igual en los intervalos de uno á otro disparo, que al concluir los 14.

Ni el cañon ni el montaje sufrieron el menor daño, y los cierres de aguja central funcionaron con suma regularidad y perfección, lo mismo que los estopines de nuevo modelo, sin advertirse la menor salida de gases.

La pólvora sin humo acreditó sus grandes ventajas, pues con un tercio de la carga comunmente usada, se alcanzó más efecto útil que con la pólvora ordinaria. La economía, por otra parte, es considerable, toda vez que un kilogramo de esa pólvora que basta para dos cargas, cuesta tres pesetas, y el mismo precio tienen los 1.500 gramos de pólvora ordinaria que hoy se emplean en una sola carga.

Cuatro gemelos

Dos para cada puño, como dice el apreciable organista de la aplaudida zarzuela «Mam'zelle Nitouche».

Ese número de criaturas ha dado á luz, así, de una vez, en una sola sesión, una abundante madre, habitante en Marey (Lugo), la cual se encuentra «sin novedad», según dice anoche un colega.

Esto de que la señora no tenga novedad nos parece un poco exagerado.

Porque, ¡cuidado si se habrá quedado descansada!

La particularidad de este alumbramiento—es decir, la segunda particularidad, porque la primera lo es el alumbramiento mismo—consiste en que los cuatro recién nacidos son hembras; pero tan iguales, que no hay medio de distinguirlas, por lo cual ha sido preciso apelar al uso de diferentes colores.

Si estas cuatro criaturas llegaran al estado de merecer y continuaran siendo tan idénticas, sería de ver las cómicas escenas á que habría de dar lugar su extraordinario parecido.

Gacetilla

En virtud de espediente gubernativo formado por el Sr. Delegado del Gobierno y con arreglo á las atribuciones que le concede el Real Decreto publicado al crearse las Delegaciones del Gobierno de S. M., y el artículo 22 de la Ley provincial, ha impuesto una multa de setenta y cinco pesetas al Alcalde de esta ciudad D. Damian Moysi; habiendo confirmado la de igual cantidad que impuso en su día al primer Teniente de Alcalde D. Pedro R. Pons que se hallaba encargado accidentalmente de la Alcaldía, por desobediencia á su Autoridad, no dando el debido cumplimiento á la circular de 17 de Enero de 1880, sobre vacunaciones y revacunaciones.

El Secretario de la Delegación y el agente-escribiente de la misma, pasaron el sábado al domicilio de los señores Alcalde y primer Teniente para notificarles la última diligencia del espediente, y según hemos oído el primero se negó á firmar la notificación, por lo

que volvieron poco rato después los citados Secretario y escribiente acompañados del Inspector de policía y de dos testigos, manifestándoles entonces la familia que aquél no se hallaba en casa.

No sabemos como terminará el asunto, si bien se aseguraba que el señor Moysi ha dimitido por telégrafo la Alcaldía.

Lo que fuere sonará

En la noche del sábado quemóse en la plaza de la Esplanada la colección de fuegos artificiales, oportunamente anunciada.

Al dar principio al espectáculo, el Sr. Giavelly usó de la palabra manifestando que el ofrecer por su propia voluntad la colección de fuegos artificiales, obedecía á las simpatías que siente por el pueblo mahonés y como recuerdo de gratitud á los elogios que le había tributado por su acertada dirección de la parte pirotécnica de los festejos que tuvieron lugar en Septiembre de 1890 en esta ciudad, palabras que fueron acogidas con prolongados aplausos por la inmensa muchedumbre que ocupaba la espaciosa plaza.

Acto seguido empezó á quemar las varias piezas de la primera parte del programa, que dieron magnífico resultado y fueron saludadas por marcadas manifestaciones de agrado que se repitieron incesantemente.

La segunda parte del programa obtuvo aun mayor éxito, si cabe, que la primera, presenciando el público un espectáculo digno de todo elogio, pues como llevado de sorpresa en sorpresa pudo contemplar multitud de variantes de color y caprichosas formas, que pasaban ante su vista como fantástica ilusión, siendo lo más notable y que llamó mas poderosamente la atención, el simulacro de combate entre dos fuertes que lanzaban con vertiginosa rapidez incalculable número de luminosos proyectiles, y los cohetes telegráficos que desde el endamiado del centro de la Esplanada, pasando por hilos hábilmente dispuestos, fueron á escender varias bengalas que con sus vivísimos y variados resplandores iluminaron como por encanto la glorieta de Isabel II, ocupada por numerosísimo público, dando á la misma un aspecto fantástico y sumamente agradable.

El público tributó justos elogios á la maestría y generosidad del Sr. Giavelly, quedando cumplidamente satisfecho de la función con que fué obsequiado por el hábil pirotécnico.

Esta tarde se ha dado principio en el vecino pueblo de Villa-Carlos á las fiestas cívico-religiosas que anualmente celebra en honor de su Patrono San Jaime, continuando por la noche.

Mañana habrá función religiosa en la parroquia de aquel pueblo, y por la tarde se efectuarán las corridas de caballerías anunciadas por aquella Alcaldía.

Pasado mañana, festividad de Santa Ana, tocará por la tarde la música en la plaza de la Esplanada y después empezará el baile público.

Con numerosísimo acompañamiento fué conducido á su última morada en la tarde de ayer el cadáver de D.^a Victoria Gelabert y Mus, viuda de Tutzó,

fallecida en la madrugada después de larga enfermedad soportada con cristiana resignación.

¡Que Dios haya acogido en su seno el alma de la finada! y reciban sus hijos nuestros queridos amigos D. Jaime Pbro., D. José, D. Antonio, D. Miguel, D. Juan, D. Francisco y demás apreciable familia, la expresión de nuestro más sentido pésame por tan dolorosa como irreparable pérdida.

Por ser hoy el día del Santo de S. M. la Reina-Regente ha ondeado el pabellon Nacional en los edificios públicos y el de su respectiva Nación en los Consulados, habiendo vestido de gala las tropas de la guarnición y disparándose las correspondientes salvas en la Fortaleza de Isabel II.

Mañana se repetirán las salvas por ser la festividad del Apóstol Santiago, Patron de España.

En cumplimiento de lo prevenido en el Real Decreto de 22 de Noviembre de 1889, los alumnos de enseñanza libre que quieran dar validez académica á sus estudios en los exámenes extraordinarios de Septiembre y no se hallen todavía inscritos en la matrícula del presente curso, deberán presentar sus instancias en la Secretaría del Instituto de 2.^a enseñanza de esta ciudad, durante la primera quincena de Agosto próximo.

La Gerencia de los vapores-correos de esta isla nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Palma 24.—8 m.—Con ambas correspondencias y buen tiempo, saldrá hoy el «Menorca» hora itinerario.»—Caldés.»

Barcelona 24.—7'52 m.—Llegado felizmente «Nuevo Mahonés» cuatro quince. Mar gruesa del Nordeste; tenemos atraque de costado.—Ginart.»

La Administración del vapor «Menorquin» nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 24 á las 9 50 mañana.—Llegado «Menorquin» cinco y media felizmente. Calzado ha quedado descargado á las siete.—Cabot.»

En la noche del sábado último, y mientras se hallaban ausentes los dueños de una casa de la calle Cos de Gracia, fueron sustraídas dos gallinas y un pollo.

El hurto debió verificarse asaltando el patio de dicha casa, y venciendo algunos obstáculos preventivos; pues al anochecer fueron dichas aves encerradas cuidadosamente en el gallinero y se hallaron á faltar al amanecer del día siguiente.

Por encargo de los albaceas de Doña Ana Cardona (Q. S. G. H.) y con motivo de la fiesta del apóstol Santiago, y de Santa Ana, Madre de Ntra. Señora, las Conferencias de San Vicente de Paúl de esta ciudad han repartido la limosna de dos pesetas á cada una de las familias que amparan, y además recibirán algunos otros donativos particulares debidos á los caritativos sentimientos de piadosas personas. Los pobres acogidos en el Hospital Civil y Casa de Misericordia serán obsequiados con una comida extraordinaria, para la que han recibido los citados establecimientos una ración de carne de 200 gramos para cada uno de dichos pobres, y los que ampara la Asociación de Beneficencia Domiciliaria recibirán también

una ración de carne de igual peso, lo mismo que otras familias necesitadas.

Mañana por la noche dará el «Isleño» un baile de Sociedad iluminando su hermoso salón con un gran foco eléctrico.

En la noche de ayer fueron detenidos por la Guardia civil tres individuos vecinos de esta ciudad que venían de caza, habiéndoseles ocupado diez poncencos, un huron y tres redes de cazar.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado municipal.

El Banco de Ciudadela anuncia Junta general ordinaria de señores accionistas para el día 1.º de Agosto próximo á las cinco de la tarde para dar cuenta del Balance y Memoria del último ejercicio social cerrado en 30 de Junio de este año.

Terminada la condena que se les había impuesto, ayer mañana en el «Nuevo Mahonés» salieron para sus casas con licencia absoluta, tres de los corrigendos de la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel II.

La Conferencia de Caballeros de San Vicente de Paúl, celebró ayer la Junta general reglamentaria dirigiendo la palabra el Rdo. D. Antonio Carabó, Pbro.

Terminado el plazo de presentación para las oposiciones á la canongía Magistral vacante en la diócesis de Mallorca, resultan 6 aspirantes todos hijos de la isla vecina.

El próximo mes de Agosto se abrirá al público en Ciudadela una nueva iglesia dedicada á la Sma. Virgen bajo el título de «Auxilio de los cristianos». Será la segunda levantada en España con tan simpática advocación.

El joven presbítero mercadalense D. Antonio Vinent, ha sido nombrado vicario de la iglesia parroquial de San Cristóbal en el pueblo de este nombre.

Ayer dióse fin en la parroquia de Ntra. Señora del Carmen al solemne Octavario dedicado á su excelsa Titular.

Los cultos han sido los de costumbre de cada año, y la concurrencia extraordinaria demostrándose una vez más cuán firmemente arraigada está entre los católicos mahoneses la devoción á la Reina del Carmelo.

El bando sobre baños de mar, no se observa con la fidelidad que fuera de desear.

Aviso á los dependientes de la Alcaldía.

A consecuencia de fuerte ataque cerebral pasó ayer á mejor vida D. Pedro Amengual Begovich, que desde hace algunos años desempeñaba el cargo de primer Macero de este Ayuntamiento.

Descanse en paz el alma del finado, y reciba su apreciable familia nuestro pésame al acompañarle en su desgracia.

Los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barceloña en el vapor-correo «Nuevo Mahonés», son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Estéban Bonnin; Ramon Moll; Mi-

guel Mari; Eulalia Guasp; María Mari; Catalina Pons; Mateo Tur; María Castañer; Francisca Mas; Antonio Bannasar; Catalina Reynés; Catalina Bannasar y su hija Catalina; Antonio Masanet; Isabel Masanet; José Tardá; J. Martel; Ramon Raper; Francisco Pons; Esperanza Campaná; Diego Bals; Andrés Grau; Pedro J. Femenias; Francisco Torrens; Jaime Timoner; Francisco Pons Triay; Mateo Seguí; Rafael Aguiló; María Aguiló; Antonio Sintés; Cándida Villalonga; Ramon Riera y dos hijas; Juan Pons; Lorenzo Saura; Pedro Ballester, esposa y dos hijas; Jorge Llompert y una hija, y Miguel Pons.—Total, 43.

PARA BARCELONA

D. Antonio Cabanellas; José M.ª Pons; Miguel Petrus; Joaquín M.ª Tintoré y ocho individuos de tropa.—Total, 12.

Relacion de los pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona en el vapor «Menorquin»:

D. Lorenzo Cloquells; Manuela Gonzalez; Ricardo Muñoz Arias; Emilia Fernandez; Francisco Miralles; Antonio Colominas; Francisco Font; Eulogio Peral; Ana Cardona; Fernando Beltran; Agustin Banastro; Angel Menendez; Enrique Giavelli; José Sintés Seguí; Andrés Pons; Teresa Casadamont; Teresa Llabrador; Antonia Castro; Bernardino Borrás.—Total 19.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 22.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	68'37
4 por ciento Exterior.	75'15
4 por ciento Amortizable.	77'15
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'80
Id. id. id. 1890	98'10
Banco Hispano-Colonial.	83'20
Ferro-carril de Francia	25'60
Ferro-carril del Norte	00'00
Id. de Orense.	10'85
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	55'25
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'37
Id. de Almansa.	62'25
Obligaciones C.ª Transatlántica.	76'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	12 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	18 rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Valores locales

Industrial Mahonesa	25
Sociedad Mahonesa de Vapores.	00
Banco de Mahon	32
La Eléctrica Mahonesa	100
La Menorquina, Compañía de Navegacion	74
Sociedad General de Alumbrado	63
Banco de Ciudadela	34
Crédito Industrial Mercantil.	15

Barcelona 24 9'10 m

4 por 100 Interior.	68'51
4 por 100 Exterior.	75'30
4 por 100 Amortizable.	00'00
Cubas 86	107'75
Cubas 90.	98'00
Coloniales.	41'55
Ferro-carril Norte.	35'80

Madrid 24.—1 madrug.

4 por 100 Interior.	68'37
París 4 por 100 Exterior.	62'56
Renta francesa 3 por 100.	97'97
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Oficial

Madrid 22.

4 por ciento Interior.	68'46
4 por ciento Exterior	75'15
4 por ciento Amortizable.	77'20
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'00
Acciones Banco de España	000'00
París á la vista.	19'70 y 19'65
Londres á la vista.	20'13
Londres 90 dias vista.	19'93

Calendario

Sale el sol 4 h. 52. Pónese 7 h. 20.

24

1704 — Los ingleses se apoderan de Gi-

braltar en España que indebidamente retienen.

Sta. Cristina virgen y mártir y S. Francisco Solano confesor.

Santo de mañana — S. Jaime apóstol, Patron de España.

Cultos

Mañana martes, festividad de S. Jaime, Apóstol y Patron principal de España, en Sta. María á las 9 y media Tercia solemne y luego la Misa mayor propia de este día, después la Misa última: por la tarde solemnes Vísperas y Completas en honor de Sta. Ana. después seguirá el devoto Quinario y las Cuarenta-Horas.

Cármén y S. Francisco, con motivo de la festividad la Misa mayor será solemne y por la tarde Vísperas y Rosario.

Miércoles, fiesta de la gloriosa Sta. Ana, se celebra en Sta. María con Misa solemne y sermón: por la noche se dará principio al devoto acostumbrado Octavario.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en Gracia.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	761'86	760'74
Termóm. seco	24'5	25'3
Humedad relativa	57	60
Direccion del viento	NNE.	N.
Clase id.	Viento	Viento
Estado de la atmósfera	Cir. Cum.	Alt. Cum.
Tem. máx. á la sombra.	25'4	
Id. máx. al sol.	25'0	
Id. mínima	20'7	
Id. id. irradiacion.	19'3	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	376	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	8'3	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	1'86	

Movimiento del Puerto

Comandancia de Marina

Entrados el 23

De Marsella vapor «Cámara» Cap. don Joaquín Perez con 27 trips. y carga general.

Despachados el 24

Para Ibiza laud «Santísima Trinidad» patron Bartolomé Mari con 6 trips. 26 pasajeros y habas.

Para Tarragona barca danesa «Henny» Cap. Mr. S. R. Nielseu con 12 trips. vino y lastre.

Para Valencia vapor «Grao» Cap. don Esteban Gimenez con 25 trips. y carga general.

Para Malaga barca italiana «San Luigi» Cap. Sr. Rafael Capiro con 11 trips. y duelas.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 22—9 n.

En el Congreso se han discutido exclusivamente las enmiendas de los diputados navarros, aprobándose después el artículo á que se referían por noventa y nueve votos contra ocho, emitidos estos por dichos diputados incluso el Sr. Llorens.

Ha sido aprobada la ley de Hipoteca naval, y el lunes se pondrá á votacion el impuesto sobre vinos.

Madrid 22—9'15 n.

El ministro de la Guerra se encuentra enfermo.

El Sr. Canellas ha presentado una enmienda pidiendo que se condone la contribucion territorial ó que sean eximidas de pagarlas los dueños de tierras filoxeradas

Dicese que el Sr. Gamazo se muestra inclinado á concederles la condonacion.

Madrid 23—1'15 madrug.

En Tarragona se ha incendiado el

almacen de alcoholes del Sr. Emuller, resultando muerto uno de los obreros ocupados en la fábrica, y por la esplosion de dos bombonas fueron heridas varias personas.

El incendio ha sido dominado.

Calcúlense las pérdidas en cien mil duros.

Se ha incendiado en Linares la fábrica de aserrar maderas perteneciente á D. Miguel Ramos

El cólera decrece en Marsella: ayer solo se registraron tres defunciones y ocho invasiones.

Madrid 23—6'10 m.

En el Senado han rectificado los Sres. Mochales, Moret y Campoo, pasando despues á discutirse los presupuestos por secciones.

El Sr. Fabié combate la tercera deuda pública, contestándole el señor Giron.

Madrid 23.—8'40 m.

El Consejo de ministros se ha ocupado en examinar algunos expedientes de indulto, concediendo la gracia solo á un reo de pena capital, cuyo nombre se reserva hasta haber consultado con la Reina.

Nada se sabe de nuevo respecto de las subsecretarias de Hacienda y Gracia y Justicia ni del mando superior de la isla de Cuba.

El Embajador de Alemania ha visitado á los Sres. Sagasta y Moret al objeto de tratar del nuevo tratado de Comercio entre ambas naciones.

Madrid 23—11'30 n.

El Consejo de ministros ha opinado que las Cortes podrán cerrarse esta semana, ó, á mas tardar, el día último del actual.

En cuanto se cierre el Parlamento el ministro de la Gobernacion marchará á veranear.

El Sr. Gamazo cree que despues de algunas esplicaciones que dará en el Congreso sobre la cuestion de los alcoholes, se aprobará facilmente el impuesto sobre los mismos.

Madrid 23—11'40 n.

El Sr. Gamazo ha sostenido en el último Consejo que no se propone perjudicar en lo mas mínimo á los agricultores ni pedir anticipos tributarios.

En dicho Consejo se ha aplazado para la segunda legislatura, la presentación de los dictámenes emitidos por las respectivas comisiones respecto de la reforma administrativa de Cuba y los suplicatorios, y se ha hablado de los rumores que circulan acerca de ciertos trabajos de los republicanos, creyendo el Gobierno que esto contribuirá á desunirlos más.

El Gobierno no obstante aumentará la vigilancia.

Madrid 24.—12'50 madrug.

A juzgar por las impresiones que se han cambiado los ministros no habrá modificacion en el Gabinete hasta las proximidades de reapertura de las Cortes.

La «Gaceta» publica una R. O. declarando limpias las procedencias de Cete, por haber desaparecido de dicha ciudad la epidemia colérica.

Ha habido algunos casos de dicha enfermedad en Ribadelago y Zamora.



ADMINISTRACION-GERENCIA

DE LA

Sociedad Mahonesa de Vapores

Se avisa á los Sres. Sócios Comanditarios que desde hoy queda abierto en el despacho de esta Administración el pago del dividendo activo acordado en la Junta General ordinaria de ayer.

Mahon 15 Julio 1893.—El Administrador-Gerente, Juan Taitavull.

Para la Habana y Puerto-Rico

Saldrá del puerto de Palma el día 5 de Agosto próximo el vapor trasatlántico español

CATALINA

admitiendo carga y pasajeros.

Por si los fabricantes y expendedores de calzado de esta Isla desean aprovechar dicha salida extraordinaria, se les avisa que el flete será el de duros 10 por metro cúbico, sin mas gasio alguno, pues la Empresa abonará el flete de Mahon á Palma, gastos de transbordo y demas. El calzado debe remitirse á Palma con el vapor-correo que sale de esta el miércoles día 2 de Agosto.

Para mas informes, Infanta 24.

DON JUAN ALLÉS Y FEBRER, Escribano del Juzgado de primera Instancia del Partido de Mahon.

Doy fé y testimonio: que en el expediente sobre presuncion de muerte de D. Antonio Pons y Prats, seguido en este Juzgado y por mi actuacion, recayó el auto definitivo, cuya cabeza y parte dispositiva son como sigue:

«Auto.—En la ciudad de Mahon á veinte y seis de Junio de mil ochocientos noventa y tres, el Sr. D. Pascasio Nogales Isturiz, Abogado, Juez municipal de la misma y accidental de primera Instancia de este Partido, en vista de este expediente. Resultando etc.

Dijo: que debia declarar y declaraba la presuncion de muerte de Antonio Pons y Prats, hijo legitimo de Miguel y de Margarita, ausente hace mas de treinta años en ignorado paradero mandando que se publique este auto en los dos diarios de esta ciudad, Boletín Oficial de esta provincia y Gaceta de Madrid. Así por este su auto lo provee, manda y firma el referido Sr. Juez, de que doy fé.—Pascasio Nogales Isturiz.—Ante mí, Juan Allés.

Y para que conste, y obre los efectos oportunos, libro el presente en Mahon á veinte de Junio de mil ochocientos noventa y tres.—Juan Allés, Esno.

Cédula de emplazamiento

Por la presente y en méritos de providencia de 23 de Junio último dictada por el Sr. Juez de primera Instancia de este Partido, cito y emplazo á D. Gabriel Flaquer y Martinez vecino que era de esta ciudad y en el día de ignorado domicilio para que dentro del improrogable término de dos meses contaderos desde la insercion de la presente en la Gaceta de Madrid, comparezca por medio de abogado y procurador á personarse en la demanda de juicio declarativo de mayor cuantía que ha instaurado contra el mismo D. Juan Sintes y Pons, vecino de Alayor para el cobro de tres mil trescientas cincuenta pesetas en virtud de pagaré de quince de Marzo de mil ochocientos noventa, pues de lo contrario le parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.—Mahon 18 de Julio de 1893.—Juan Allés, Esno.

La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en el artículo veinte y dos de la Escritura social, se convoca á los Sres. Accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará el día 30 del corriente á las once de la mañana. Se recuerda á los Sres. Accionistas que solo tienen derecho de asistencia á las Juntas aquellos que depositen sus acciones en poder de la Gerencia hasta dos días antes del en que hayan aquellas de celebrarse. El depósito de acciones podrá efectuarse todos los días laborables de once á una del día en el domicilio del infrascrito gerente (Isabel II, 58) quien expedirá el correspondiente recibo.

Mahon 14 Julio 1893.—Francisco F. Andreu.

Sociedad General de Alumbrado

Se convoca Junta general ordinaria para el domingo 30 del actual á las diez y media de la mañana en el domicilio social, á los fines prevenidos en los artículos 13, 14 y 15 capítulo 4.º de los Estatutos.

Se recuerda á los Sres. Accionistas que el derecho de asistencia se hará constar depositando previamente las acciones en la Caja social.

Mahon 15 Julio de 1893.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, Baltasar Tudurí, Secretario.

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL MAHONESA

Habiendo acordado la Junta general en sesion de 21 del corriente, la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado, queda abierto el pago del mismo desde el día 26 del actual hasta el día 3 del próximo Agosto de 9 á una de la tarde en el despacho del infrascrito calle Deyá núm. 19. Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del Cupon núm. 13.

Mahon 22 Julio 1893.—El Director, J. Martorell y Caules.

Casino EL ISLEÑO

Gran Baile para el día de Santiago en obsequio al Sr. Presidente como día de su Santo Patron, iluminándose el Salon con luz eléctrica.—P. A. de la J.—Pedro Portella, Srío.

El baile será gratis.

Subasta voluntaria

El día 27 del corriente á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (Rosario núm. 18) la subasta de la casa núms 14 y 16 de la calle del Castillo de esta Ciudad, bajo el tipo de 11.500 ptas. y con sugesion á las condiciones que están de manifiesto en dicho despacho.

DINERO

Hay para colocar en 1.ª hipoteca las partidas siguientes: 1 de 6 000 pesetas; 1 de 5.000; 1 de 3.000; 1 de 2.500, y 1 de 500. Comision medio por ciento. Informes Deyá, 16, 1.º

AVISO

Queda terminantemente prohibido sacar sablon de las canteras de la estancia «Son Vilars», sin el consentimiento del aparcerero de dicha finca.

Para alquilar

Lo está la casa calle Isabel II, núm. 49. Informarán en la misma calle, núm. 58.

Lo está un edificio propio para una Sociedad ó para taller de alguna industria, sito en la calle de Sta. Ana n.º 1. Para informes calle de Hannover n.º 8.

Lo está la casa de la calle del Carmen número 3, Para informes en la misma calle Tabacquería de Escotu.

Para vender

Una viña con casa para habitacion y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porcion de terreno dividido en dos cercados plantados de viña, arboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada en el paraje llamado El Mercadalet.

Una casa situada en el pueblo de Villarcós calle de Stuart, núm. 14. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa núm. 18 de la calle de San Fernando. Para informes en la misma calle n.º 26.

Lo está la casa núm. 58 de la calle de Prieto y Caules, (Arrabal). Para su ajuste calle del Comercio, número 6

Lo está la casa de la calle de la Iglesia núm. 4. Para informes calle de la Arravalleta núm. 25.

Lo está un carro y un mulo con sus correspondientes guarniciones. Para informes, Cos de Gracia núm. 129.

GRAN LIQUIDACION

Deseando liquidar del todo, la maquinaria, enseres, licores y vinos generosos de la disuelta fábrica de la calle del Castillo número 76 pongo á continuacion algunos precios para que el público se convenza de la gran rebaja:

	Pesetas
Una máquina continua de fabricar gaseosas que vale 2.500 ptas. por.	1.250'00
Una de montar sifones por.	40'00
Otra de jaropar gaseosas por	25'00
Botellas sifon, una.	1'75
Botellas de gaseosas con cierre, una.	0'14
Botellas de cerveza, una.	0'12
15 metros armarios.	110'00
Toneles judres.	30'00
Botellas de litro blancas de lujo, una.	0'22

Un saldo de vinos generosos, licores y varios enseres todo á precios baratísimos.

CASTILLO, 78.

LA MAHONESA

CONFITERIA

Calle Nueva, Mahon

Todos los domingos y días festivos, se servirán en dicho establecimiento y á domicilio: Sorbetes, Mantecados, Quesitos helados, Biscuit glassé y granizados.

Biscotelas finas para tomar los helados y al propio tiempo un variado repertorio de dulces, bombones y paladillas muy finas.

• EL MEJOR • **MAGNESIA** •
REGULADOR DEL ESTÓMAGO **FORMIGUERA**

ATEMPERANTE • DIGESTIVA • ANTIBILIOSA • LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y marcos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

AL POR MAYOR, E. FORMIGUERA Y CA
Tallers, 22.—BARCELONA

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

VIAJES EXTRAORDINARIOS A ARGEL

El acreditado vapor

MENORQUIN

su capitan D. Bernardo Cabot, realizará dos viajes extraordinarios de

BARCELONA A ARGEL

con escala en

MAHON Y PALMA

en la siguiente forma:

PRIMER VIAJE

SALIDAS

IDA. De Barcelona para Mahon, miércoles, 2 de Agosto próximo, á las 6 de la tarde.
De Mahon para Palma, jueves, 3 de Agosto, á las 7 de la tarde.
De Palma para Argel, viernes, 4 de Agosto, á la 1 de la tarde.

VUELTA. De Argel para Palma, martes, 8 de Agosto, á la 1 de la tarde.
De Palma para Mahon, miércoles, 9 de Agosto, á las 7 de la tarde.
De Mahon para Barcelona, domingo, 13 de Agosto, á las 5 de la tarde.

SEGUNDO VIAJE

SALIDAS

IDA. De Barcelona para Mahon, miércoles, 23 de Agosto, á las 6 de la tarde.
De Mahon para Palma, jueves, 24 de Agosto, á las 7 de la tarde.
De Palma para Argel, viernes, 25 de Agosto, á la 1 de la tarde.

VUELTA. De Argel para Palma, miércoles, 30 de Agosto, á la 1 de la tarde.
De Palma para Mahon, jueves, 31 de Agosto, á las 7 de la tarde.
De Mahon para Barcelona, domingo, 3 de Septiembre, á las 5 de la tarde.

Admitirá carga y pasajeros y lo despacharán:

EN BARCELONA.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B.

EN MAHON.—Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, calle del Angel, n.º 10.

EN PALMA.—D. Bernar lo Estela, calle de la Marina, n.º 62.

EN ARGEL.—D. Simon Frau, Quai, route 31, Nord.